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Esto es lo que se sabe sobre el RFC para mayores de 18 años 

Ante la propuesta del gobierno federal de que el RFC sea obligatorio para los 

mayores de 18 años, han surgido varias dudas: ¿Me multarán? ¿Tendré que 

declarar? ¿Cómo funciona? 

En la miscelánea fiscal 2022 se tiene previsto que los jóvenes de 18 años de edad 

tengan su Registro Federal de Contribuyentes (RFC), y en caso de que desdeñen 

hacerlo, se harán acreedores a multas. 

La propuesta contempla adicionar un párrafo al artículo 27 del Código Fiscal de la 

Federación (CFF) en el que una vez cumplidos los 18 años, las personas deberán 

contar con su RFC, con la finalidad de que su inconrporación al mercado laboral sea 

más ágil. 

 

¿Ya es obligatorio sacar el RFC si soy mayor de edad? 

La idea fue presentada en la miscelánea fiscal 2022 que se envió al Congreso de la 

Unión, bajo la argumentación de que esto facilitarían los siguientes trámites como 

lo es a e.firma y la expedición del título o la cédula profesional. 

¿Hay multa por no cumplir la inscripción al RFC? 

De acuerdo con la exprocuradora de la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon), Diana Bernal, para los jóvenes que no se den de alta, se 

prevé una multa de entre 3,800 y 11,600 pesos. 

“A esa edad muchos están empezando la vida universitaria y aún no tienen empleo. 

Si no se dan de alta, los jóvenes podrían enfrentar multas de entre 3,800 y 11,600 

pesos. Sin embargo, la obligatoriedad no aplica para pagar impuestos. Esto es un 

plan a futuro para evitar evasión”, expresó en entrevista en MVS. 

¿Tendré que pagar impuestos? 

No, de acuerdo con el documento, no se prevé el cobro de impuestos. Sin embargo, 

de acuerdo con el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP), a pesar de 

que por ley los mayores de edad deben contar con el RFC no existen los estímulos 

suficientes para que las personas que no realizan trámites constantes ante el SAT 

para que los jóvenes se den de alta. 

Tras la propuesta, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), 

la modificación significa un mayor control por parte de las autoridades, pues la 

inscripción obligatoria al RFC se realizará a pesar de que los mayores de edad no 

tengan ingresos. 

https://politica.expansion.mx/mexico/2021/10/07/rfc-obligatorio-18-anos-que-deben-hacer
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Incumplirán recaudación sin una reforma tributaria 

Si no hay una reforma tributaria, el Gobierno federal no alcanzará su meta de 

ingresos para el próximo año fiscal 2022, advierte un análisis del Wilson Institute. 

 

Sin reforma fiscal, SAT presume recaudación 

La titular del Servicio de Administración Tributaria, Raquel Buenrostro, señaló que, 

con las medidas para reforzar la recaudación, la actual Administración prevé 

recaudar 400 mil millones de pesos más en 2022 con respecto a este año. 

 

Sin Pandora Papers, SAT logró que un solo contribuyente pagara más de 5 mil 800 

mdp: Buenrostro 

El año pasado, y sin que existiera de por medio la revelación de 

una investigación como la que destapó el Consorcio Internacional de Periodistas de 

Investigación (ICIJ por sus siglas en inglés) con Pandora Papers, el fisco logró que 

una persona física pagara más de 5 mil 800 millones de pesos, destacó la jefa del 

Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro Sánchez. 

 

SAT se adelanta a los ‘Pandora Papers’: ya cobró 5,800 mdp a evasor fiscal 

Raquel Buenrostro, jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), afirmó que 

el órgano recaudador a su cargo se anticipó a la investigación de algunos de los 

contribuyentes ‘evasores’ que aparecen listados en los ‘Pandora Papers’ y dijo que 

incluso el año pasado esa indagatoria permitió al fisco cobrar 5 mil 800 millones de 

pesos de impuestos a una sola persona que transfirió dinero a paraísos fiscales. 

 

SAT cobró 5 mil 800 millones en impuestos a una persona detectada en Pandora 

Papers 

La titular del Sistema de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, 

informó que antes de darse a conocer la investigación Pandora Papers, se abrió 

una investigación que le permitió cobrar impuestos por 5 mil 800 millones de pesos 

a una persona física que apareció en el listado de inversionistas en paraísos 

fiscales. 

https://www.reforma.com/incumpliran-recaudacion-sin-una-reforma-tributaria/ar2273639?v=2
https://www.reforma.com/sin-reforma-fiscal-sat-presume-recaudacion/ar2273376
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sin-pandora-papers-sat-logro-que-un-solo-contribuyente-pagara-mas-de-5-mil-800-mdp
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sin-pandora-papers-sat-logro-que-un-solo-contribuyente-pagara-mas-de-5-mil-800-mdp
https://www.eluniversal.com.mx/tag/Pandora-Papers
https://www.eluniversal.com.mx/cartera
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/10/07/sat-se-adelanta-a-los-pandora-papers-ya-cobro-5800-mdp-a-evasor-fiscal/
https://www.reporteindigo.com/reporte/sat-cobro-5-mil-800-millones-en-impuestos-a-una-persona-detectada-en-pandora-papers/
https://www.reporteindigo.com/reporte/sat-cobro-5-mil-800-millones-en-impuestos-a-una-persona-detectada-en-pandora-papers/
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En 2 años, el SAT ha reactivado reclamos por $400 mil millones 

En los pasados dos años, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) ha 

reactivado créditos fiscales –adeudos que el fisco tiene derecho a reclamar– por 

400 mil millones de pesos, los cuales se habían cancelado de manera “irregular e 

indebidamente” por funcionarios públicos en colusión con despachos contables y 

legales, reveló Raquel Buenrostro, jefa del organismo. 

 

¿Qué es el nuevo Régimen de Confianza del SAT y por qué puede beneficiarme? 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) presentó el Nuevo Régimen 

Simplificado de Confianza para personas físicas con actividad empresarial. 

 

Procuraduría Fiscal ha presentado 570 querellas por delitos fiscales: Romero 

Aranda 

Las reformas que se han aprobado para perseguir y castigar delitos fiscales, como 

la reforma fiscal penal y la reforma contra el outsourcing, han sido efectivas, 

consideró Carlos Romero Aranda, procurador Fiscal de la Federación. 

 

Carlos Romero Aranda, asegura que ha funcionado la nueva política criminal fiscal 

en México 

El procurador fiscal de la Federación, Carlos Romero Aranda, aseguró este 

miércoles a diputados federales que “la política criminal fiscal llevada a cabo por el 

Poder Ejecutivo federal de la mano con el Congreso de la Unión ha funcionado”, la 

cual se demuestra con la recaudación y el combate a los evasores fiscales en 

México, principalmente contra las principales factureras y la subcontratación 

conocida como outsourcing. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/10/08/economia/en-2-anos-el-sat-ha-reactivado-reclamos-por-400-mil-millones/
https://www.reporteindigo.com/reporte/que-es-el-nuevo-regimen-de-confianza-del-sat-y-por-que-puede-beneficiarme/
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Procuraduria-Fiscal-ha-presentado-570-querellas-por-delitos-fiscales-Romero-Aranda-20211007-0061.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Procuraduria-Fiscal-ha-presentado-570-querellas-por-delitos-fiscales-Romero-Aranda-20211007-0061.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/10/7/carlos-romero-aranda-asegura-que-ha-funcionado-la-nueva-politica-criminal-fiscal-en-mexico-342397.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/10/7/carlos-romero-aranda-asegura-que-ha-funcionado-la-nueva-politica-criminal-fiscal-en-mexico-342397.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/5/3/teofilo-zaga-todos-los-defraudadores-fiscales-deben-reparar-danos-con-el-fisco-carlos-romero-aranda-291582.html
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Reforma fiscal desactivó a “grupo criminal” de subcontratación: PFF 

Ciudad de México. La política implementada por el gobierno federal ayudó a 

desactivar al “grupo criminal más importante” de subcontratación laboral que 

operaba en el país y contribuyó a que los salarios reales de los trabajadores 

mexicanos se incrementaran entre 10 y 15 por ciento, aseguró Carlos Romero 

Aranda, titular de la Procuraduría Fiscal de la Federación. 

 

Va Procuraduría Fiscal contra 100 usuarios de facturas falsas 

El procurador fiscal de la Federación, Carlos Romero Aranda, adelantó que van a 

presentar 100 querellas en contra de las personas que han consumido facturas 

falsas. 

 

Procuraduría Fiscal Federal prepara 100 querellas 

El procurador fiscal de la federación, Carlos Romero Aranda, adelantó que se 

preparan 100 querellas contra defraudadores y su tarea ha sido reconocida a nivel 

internacional al ser invitada a los grupos internacionales contra de la evasión. 

 

Infiltrarán soplones en factureras 

La Procuraduría Fiscal de la Federación (PFF) utilizará infiltrados y personas ajenas 

a la dependencia para perseguir y desmantelar factureras, aseguró el titular de la 

dependencia, Carlos Romero Aranda, en una comparecencia ante la Comisión de 

Hacienda y Crédito Público de la Cámara de Diputados. 

 

Pide SAT que FGR atienda denuncias por corrupción 

Tras el reclamo de diputados sobre la venta de citas en el Servicio de Administración 

Tributaria, Raquel Buenrostro aceptó que hay corrupción en el SAT y que la Fiscalía 

General de la República no ha hecho nada ante las denuncias presentadas. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/10/07/economia/reforma-fiscal-desactivo-a-grupo-criminal-de-subcontratacion-pff/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/10/07/va-procuraduria-fiscal-contra-100-usuarios-de-facturas-falsas/
https://impuestum.com/noticias/2601/Procuradur%C3%ADa+Fiscal+Federal+prepara+100+querellas+
https://www.elsoldedurango.com.mx/finanzas/infiltraran-soplones-en-factureras-7312322.html
https://www.elnorte.com/pide-sat-que-fgr-atienda-denuncias-por-corrupcion/ar2273432
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Aumentan 19% declaraciones fiscales; SAT ve percepción de justicia 

La jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, informó 

que, en plena pandemia por Covid-19 en 2020, aumentó 19% el número de 

personas que presentaron su declaración fiscal. 

 

SAT niega “terrorismo fiscal” por obligar a jóvenes a inscribirse en RFC 

La jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, negó 

categóricamente que la disposición para obligar a los jóvenes a inscribirse en el 

Registro Federal de Contribuyentes (RFC) a partir de los 18 años de edad sea un 

acto de “terrorismo fiscal. 

 

SAT quiere RFC obligatorio para mayores de 18 años, para evitar robo de identidad 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) busca que a partir del próximo año 

sea obligatorio que todas las personas mayores de 18 años tramiten su Registro 

Federal de Contribuyentes (RFC), esto para evitar, principalmente, que los jóvenes 

sufran el robo de identidad por parte de las llamadas factureras. 

 

El SAT espera que con el RFC obligatorio se combata el robo de identidad 

La jefa del SAT, Raquel Buenrostro, dijo este jueves que los dos motivos por los 

que se propone que el próximo año los mayores de 18 años deban inscribirse en el 

Registro Federal de Contribuyentes (RFC) es evitar el robo de identidad e impulsar 

un cambio en la cultura fiscal. 

 

RFC para jóvenes no es ‘terrorismo’, es para evitar que sean utilizados como 

prestanombres: SAT 

La propuesta del presidente Andrés Manuel López Obrador, para que todo joven en 

el país, al cumplir 18 años saque su Registro Federal de Contribuyentes (RFC), no 

es para ejercer el “terrorismo” ni significará que de inmediato, ese grupo de 

población comience a pagar impuestos, porque probablemente no tengan ingresos 

propios, aclaró la Jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel 

Buenrostro. 

https://www.forbes.com.mx/economia-aumentan-19-declaraciones-fiscales-sat-ve-percepcion-de-justicia/
https://www.milenio.com/politica/sat-niega-terrorismo-fiscal-obligar-jovenes-inscribirse-rfc
https://www.eleconomista.com.mx/economia/RFC-obligatorio-para-mayores-de-18-anos-para-evitar-robo-de-identidad-20211007-0122.html
https://expansion.mx/economia/2021/10/07/sat-rfc-obligatorio-combate-robo-de-identidad
https://www.excelsior.com.mx/nacional/rfc-para-jovenes-no-es-terrorismo-es-para-evitar-que-sean-utilizados-como-prestanombres-sat
https://www.excelsior.com.mx/nacional/rfc-para-jovenes-no-es-terrorismo-es-para-evitar-que-sean-utilizados-como-prestanombres-sat
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El SAT dice que será obligatorio sacar RFC... aunque no te va a presionar 

La jefa del SAT, Raquel Buenrostro, descartó que el órgano recaudador a su cargo 

intente aplicar una política de “terrorismo fiscal”, con la propuesta de reforma que 

obligaría a todos los mayores de 18 años a inscribirse en el RFC. 

 

SAT propone cárcel a contadores que encubran a contribuyentes incumplidos 

El Paquete Fiscal 2022 que fue entregado ante el Congreso el pasado 8 de 

septiembre levantó preocupación entre los contadores públicos de México. Los 

trabajadores señalaron que la nueva disposición de la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público (SHCP) busca que se delate a los contribuyentes que incumplan 

con sus obligaciones fiscales. 

 

Deja outsourcing daños en servicios 

El sector servicios resultó ser el más afectado no sólo por la pandemia, sino por la 

reforma en materia de outsourcing, ya que gran parte de los empleos que se tenían 

en este esquema pertenecían a esta actividad. 

 

Paquete Económico busca consolidar capacidad tributaria y evitar “saqueo 

presupuestal”: Alejandro Armenta  

El presidente de la Comisión de Hacienda y Crédito Público, Alejandro Armenta 

Mier, comentó que el Paquete Económico del siguiente año busca consolidar la 

capacidad tributaria para que la nación cuente con mayores ingresos, sin 

condonación o evasión de impuestos, pero también impedir el “saqueo 

presupuestal”.   

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/10/08/el-sat-dice-que-sera-obligatorio-sacar-rfc-aunque-no-te-va-a-presionar/
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/sat-propone-carcel-a-contadores-que-encubran-a-contribuyentes-incumplidos-7310530.html
https://www.reforma.com/deja-outsourcing-danos-en-servicios/ar2273634?v=3
https://comunicacionsocial.senado.gob.mx/informacion/comunicados/867-paquete-economico-busca-consolidar-capacidad-tributaria-y-evitar-saqueo-presupuestal-alejandro-armenta
https://comunicacionsocial.senado.gob.mx/informacion/comunicados/867-paquete-economico-busca-consolidar-capacidad-tributaria-y-evitar-saqueo-presupuestal-alejandro-armenta
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Acusa Raquel Buenrostro omisión de FGR 

CIUDAD DE MÉXICO.- Tras el reclamo de diputados sobre la venta de citas en el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro advirtió que la 

Fiscalía General de la República no ha hecho nada ante las denuncias presentadas. 

 

 

Ingresos fiscales están “blindados” con las coberturas:Yorio  

 

 

Tanque lleno: Hacienda eleva a 70.96% el estimulo fiscal para gasolina magna 

Este viernes la Secretaría de Hacienda y Crédito Publicó (SHCP) anunció que se 

aumentará el estímulo fiscal aplicable al impuesto de los precios de la gasolina 

magna y premium, también para el diésel.  

 

 

OCDE anunciará tasa de impuesto global  

 

 

 

https://lucesdelsiglo.com/2021/10/08/acusa-raquel-buenrostro-omision-de-fgr-nacional/
https://twitter.com/SATMX
https://www.elfinanciero.com.mx/graficos/edicion-impresa/flip/el-financiero.html
https://www.dineroenimagen.com/autos/tanque-lleno-hacienda-eleva-7096-el-estimulo-fiscal-para-gasolina-magna/137975?categoria=%22dinero%22
https://www.elfinanciero.com.mx/graficos/edicion-impresa/flip/el-financiero.html
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SAT audita a algunos implicados en los “Pandora Papers” 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que ya tiene auditorías 

avanzadas sobre algunas de las personas que aparecen en los listados de los 

“Pandora Papers”. 

 

RFC de jóvenes es para prevenir robo de identidad: SAT 

La inscripción de los mayores de 18 años al Registro Federal de Contribuyentes 

(RFC) no sólo tiene que ver con un cambio de cultura fiscal en el país, sino para 

prevenir el robo de identidad y la propagación de empresas “factureras”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-SAT-audita-a-algunos-implicados-en-los-Pandora-Papers--202171019
https://www.contrareplica.mx/nota-RFC-de-jovenes-es-para-prevenir-robo-de-identidad-SAT-202171024
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Suman 281 mil 121 muertes por Covid-19 en México 

La Secretaría de Salud reportó 514 muertes más por Covid-19 en México, con lo 

que suman 281 mil 121. 

 

La dependencia además indicó que hay 3 millones 707 mil 234 casos confirmados, 

7 mil 613 más que ayer. 

 

Produce Birmex suero contra Sars CoV-2 

Birmex ha iniciado la producción de un suero hiperinmune contra el Sars CoV-2 que 

podrá aplicarse a pacientes con Covid-19 de moderado a severo. 

 

La función de este suero es bloquear la capacidad del virus en las células humanas 

para romper el ciclo de infección y las posibles complicaciones de la enfermedad, 

según un comunicado de Birmex. 

 

En tercera ola, pico de muertes de menores por Covid-19 

Agosto se consolidó como el mes en el que más niños, niñas y adolescentes 

perdieron la vida (113) por Covid-19  desde que comenzó la pandemia en nuestro 

país, de acuerdo con datos de la Secretaría de Salud federal (SSA). 

El reporte de la dependencia federal, bajo el enunciado “clasificación final”, detalló 

que entre el 12 de abril del 2020 y el 3 de octubre del 2021, agosto ocupó el primer 

lugar como el mes más letal para los infantes superando la cifra de julio del 2020 

cuando se registraron 87 decesos. 

 

Observación | La pandemia, más letal que nunca en Rusia 

Rusia registró 27 mil 550 nuevos casos de coronavirus en las últimas veinticuatro 

horas, casi 2 mil 500 más que este miércoles, según informó el centro de lucha 

contra la enfermedad infecciosa en este país. 

Estos datos mantienen la tendencia al alza de las infecciones en Rusia, donde más 

del 97% de los positivos se deben a la variante delta. 

 

https://www.reforma.com/suman-281-mil-121-muertes-por-covid-19-en-mexico/ar2273431?v=2
https://www.reforma.com/produce-birmex-suero-contra-sars-cov-2/ar2273443
https://www.eleconomista.com.mx/politica/En-tercera-ola-pico-de-muertes-de-menores-por-Covid-19-20211008-0025.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/bajo-observacion-la-pandemia-mas-letal-que-nunca-en-rusia-7312111.html
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Recuperados de COVID sufren daños cardíacos a un año del contagio... incluso en 

casos leves 

El daño cardíaco provocado por el COVID-19 se extiende mucho más allá de las 

etapas iniciales de la enfermedad, según un estudio que reveló que incluso 

personas que no estuvieron tan gravemente enfermas como para necesitar 

hospitalización corren el riesgo de desarrollar insuficiencia cardíaca y peligrosos 

trombos sanguíneos un año más tarde. 

Las enfermedades cardíacas y los accidentes cerebrovasculares ya son 

las principales causas de muerte en todo el mundo. La mayor probabilidad de 

complicaciones cardíacas fatales en personas que sobrevivieron al COVID –que 

llegan a cientos de millones en todo el mundo– se sumará a la devastación de la 

enfermedad, según el estudio, que se está considerando para su publicación por 

parte de la revista Nature. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/10/07/recuperados-de-covid-sufren-danos-cardiacos-a-un-ano-del-contagio-incluso-en-casos-leves/
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/10/07/recuperados-de-covid-sufren-danos-cardiacos-a-un-ano-del-contagio-incluso-en-casos-leves/
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Segob se reúne con el SNTE para tratar temas presupuestales 

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, se reunión en 

privado con el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), 

encabezado por Alfonso Cepeda, para abordar temas presupuestales y salariales. 

 

“Conozco realmente las necesidades de los maestros, y yo hago el compromiso que 

el tiempo que estemos aquí, voy a ser un facilitador de las cosas”, dijo el funcionario 

federal. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Segob-se-reune-con-el-SNTE-para-tratar-temas-presupuestales-202171038
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Desregulación impulsará a pensiones: Iván Pliego, presidente de la Consar 

Iván Pliego Moreno, nuevo presidente de la Comisión Nacional del Sistema de 

Ahorro para el Retiro (Consar) busca desregular al sector de pensiones mexicano, 

con lo que reduciría el costo de operación de las administradoras de ahorro para el 

retiro (afores). 

En entrevista, el funcionario público comentó que lo que buscará en su 

administración será quitar trabas regulatorias a los administradores para que sean 

más ágiles y puedan reflejarlo en la reducción de comisiones a los afiliados al 

sistema. 

 

Trabajadores sufren la merma de 60 mil mdp en su ahorro pensionario 

En septiembre, el ahorro pensionario de los trabajadores se vio mermado 

fuertemente, dado que las administradoras de fondos para el retiro (Afore) 

reportaron minusvalías por 59 mil 883 millones de pesos. 

Pese a la caída, datos de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro 

(Consar) muestran que en el acumulado de enero a septiembre las 11 Afore que 

operan en el mercado han generado a los trabajadores mexicanos plusvalía por 182 

mil 805 millones de pesos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Desregulacion-impulsara-a-pensiones-20211007-0147.html
https://www.jornada.com.mx/2021/10/08/economia/020n2eco


                                                                                                                                                                                    

27 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA


                                                                                                                                                                                    

28 
 

 

 

Deja outsourcing daños en servicios 

El sector servicios resultó ser el más afectado no sólo por la pandemia, sino por la 

reforma en materia de outsourcing, ya que gran parte de los empleos que se tenían 

en este esquema pertenecían a esta actividad. 

 

De febrero de 2020 a agosto del 2021, el sector de servicios para empresas, 

personas y hogar perdió 451 mil puestos de trabajo, la mayor pérdida de empleo, 

incluso sobre la construcción o el comercio, de acuerdo con un análisis de 

Manpower, con datos del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). 

 

Costaría reforma lo de 15 aeropuertos de Texcoco 

Indemnizar a los afectados por las medidas regresivas de la reforma eléctrica que 

propone la Presidencia de la República costaría hasta 15 veces lo que se pagó por 

cancelar el Nuevo Aeropuerto internacional que se construía en Texcoco. 

 

Gerardo Prado, socio del despacho Sánchez Devanny, aseguró que el costo de los 

procesos legales abiertos por empresas afectadas sería de unos 80 mil 679 millones 

de dólares. 

 

Descarta Bacanora frenar proyecto de litio 

Bacanora Lithium, empresa detrás del proyecto de litio más avanzado del País, 

ubicado en Bacadéhuachi, Sonora, mantiene sus planes para la explotación del "oro 

blanco". 

 

Aunque la reforma eléctrica propuesta por el Ejecutivo descarta otorgar nuevas 

concesiones para la explotación, esta minera mantendrá sus inversiones donde ya 

destinó inicialmente 420 millones de dólares. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/deja-outsourcing-danos-en-servicios/ar2273634?v=3
https://www.reforma.com/costaria-reforma-electrica-lo-de-15-aeropuertos-de-texcoco/ar2273455?v=2
https://www.reforma.com/descarta-bacanora-frenar-proyecto-de-litio/ar2273623?v=4
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Crea EU menos empleos de lo previsto en septiembre 

Estados Unidos agregó menos empleos de lo previsto por segundo mes en 

septiembre, lo que indica una debilidad en la recuperación del mercado laboral y 

complica una posible decisión de la Reserva Federal de comenzar a reducir el apoyo 

monetario antes de fin de año. 

 

Las nóminas no agrícolas en Estados Unidos aumentaron 194 mil el mes pasado 

después de un aumento revisado al alza de 366 mil en agosto, según mostró el 

viernes un informe del Departamento de Trabajo. 

 

Importación mexicana de chips, por debajo de su nivel prepandemia 

La carestía global de semiconductores ha propiciado una reducción en la producción 

de vehículos automotores en México, lo que a su vez ha desacelerado las 

exportaciones mexicanas de diversos productos manufacturados y erosionado la 

participación de mercado del país en EU. 

México importó semiconductores por un valor de 13,676 millones de dólares de 

enero a julio de 2021, lo que representa 3.9% por debajo del mismo periodo de 

2019, antes de la pandemia de Covid-19, de acuerdo con datos de la Secretaría de 

Economía. 

 

Peso abre al alza tras datos de empleo en EU; perfila cuarta baja semanal 

consecutiva 

El peso se apreciaba la mañana de este viernes tras divulgarse que Estados Unidos 

creó en el mes de septiembre menos empleos de lo que se esperaba, un dato que 

los inversionistas querían conocer para definir el momento en que la Reserva 

Federal comenzará a retirar su estímulo monetario. 

El peso mexicano cotizaba en 20.5390 unidades por dólar, con una ganancia de un 

0.5% frente a los 20.6430 pesos por billete verde del precio de referencia de Reuters 

del jueves. 

 

 

 

https://www.reforma.com/crea-eu-menos-empleos-de-lo-previsto-en-septiembre/ar2273778
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Importacion-mexicana-de-chips-por-debajo-de-su-nivel-prepandemia-20211008-0031.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Peso-abre-al-alza-tras-datos-de-empleo-en-EU-perfila-su-cuarta-baja-semanal-20211008-0039.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Peso-abre-al-alza-tras-datos-de-empleo-en-EU-perfila-su-cuarta-baja-semanal-20211008-0039.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Brecha-se-cierra-entre-activos-de-refugio-20211007-0087.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Dolar-hoy-cierre-del-7-de-octubre-de-2021-20211007-0057.html
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Hasta 10% del PIB, valor en daños por reforma eléctrica 

La iniciativa en materia energética presentada por el presidente Andrés Manuel 

López Obrador corre el riesgo de tener fuertes impactos en el clima de inversiones 

y en la competitividad del país, pero sobre todo tendrá afectaciones claras a la salud 

de la población, advirtieron expertos en la materia. 

En el primer parlamento abierto sobre la iniciativa de reforma que busca discutirse 

en la Cámara de Diputados, organizado por el grupo parlamentario de Movimiento 

Ciudadano, Rosanety Barrios Beltrán, analista en temas energéticos y exjefa de la 

Unidad de Políticas de Transformación Industrial de la Secretaría de Energía (2014-

2018), sostuvo que esta iniciativa implicaría indemnizaciones por cerca del 10% del 

PIB del país, es decir, unos 120,000 millones de dólares, además de que se corre 

el riesgo de acabar con el Tratado de Libre Comercio entre México, Estados Unidos 

y Canadá. 

 

Impulsa pandemia el uso de e-learning 

La pandemia sanitaria de coronavirus provocó que 19 por ciento de las 

organizaciones en el país adoptaran las plataformas de e-learning, es decir, de 

aprendizaje a través del entorno digital, para seguir formando y capacitando a sus 

empleados. 

Pavo Gómez, director de la firma Go Launch, explicó, en entrevista, que estas 

plataformas se utilizan con más frecuencia en el sector salud, financiero e 

inmobiliario, entre otros, aunque también las personas acuden a éstas por motivos 

individuales para tomar cursos, acceder y consumir contenidos educativos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Hasta-10-del-PIB-valor-en-danos-por-reforma-electrica-20211008-0029.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/10/8/impulsa-pandemia-el-uso-de-e-learning-342546.html


                                                                                                                                                                                    

31 
 

 

SHCP estima que recuperación económica se consolidará a principios de 2022 

La recuperación de la economía mexicana se consolidará a principios de 2022, 

cuando el Producto Interno Bruto (PIB) alcanzará el nivel previo a la pandemia de 

COVID-19, estimó subsecretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Gabriel 

Yorio González. 

En reunión de trabajo en la Cámara de Diputados para analizar la propuesta de 

paquete económico 2022, afirmó que una vez que el PIB alcance el nivel 

prepandemia, empezará a observar crecimientos que ya no tendrán los efectos de 

la baja base de comparación que se tuvo este año, respecto al impacto del COVID-

19 en 2020. 

 

Gas LP empuja inflación a 6% en septiembre 

Los precios al consumidor aumentaron 0.62 por ciento en septiembre del 2021, el 

mayor aumento para dicho mes desde 2008, con lo cual la inflación a tasa anual se 

elevó a 6.00 por ciento. Este aumento de precios afectó el valor de la canasta 

básica, que se disparó hasta 6.7 por ciento en el mismo periodo.  

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que el aumento 

mensual de la inflación obedeció al alza del precio del gas LP,  así como del jitomate 

y la cebolla; mientras que los productos que más bajaron fueron el pollo, servicios 

profesionales y plátano. 

 

Mitsubishi exige reglas claras en electricidad 

Mitsubishi Electric pidió al gobierno mexicano tener reglas que sean claras y 

entendibles para todos los actores en el sector eléctrico, pues son la base para 

definir las inversiones. 

“Los inversionistas lo que queremos son reglas, como cualquier persona que juega 

cualquier juego. Tú no me puedes invitar a jugar y decirme: ‘vamos a jugar algo que 

se juega no sé cómo’. Entonces ¿cómo jugamos para que sea un juego productivo? 

Necesitamos tener las reglas claras”, afirmó Felipe Rivera, director de Mitsubishi 

Electric en México. 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/shcp-estima-recuperacion-economica-consolidara-principios-2022-454584
https://www.razon.com.mx/mexico/covid-19-mexico-recibe-lote-millon-500-mil-vacunas-sputnik-v-454546
https://www.razon.com.mx/mexico/covid-19-mexico-recibe-lote-millon-500-mil-vacunas-sputnik-v-454546
https://www.razon.com.mx/mexico/diputados-cuestionan-paquete-economico-2022-454582
https://www.razon.com.mx/mexico/diputados-cuestionan-paquete-economico-2022-454582
https://www.razon.com.mx/negocios/inflacion-llega-6-00-septiembre-empujan-gas-lp-jitomate-cebolla-454517
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mitsubishi-exige-reglas-claras-en-electricidad-7312298.html
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Pide Monreal no precipitarse y escuchar a sectores económicos en reforma eléctrica 

El senador Ricardo Monreal Ávila consideró necesario respaldar al Ejecutivo 

Federal para que el Estado tenga la rectoría en materia eléctrica, pero también es 

fundamental escuchar a los grupos económicos y productivos, así como a los 

inversionistas que confiaron en las reglas que se diseñaron hace nueve años para 

el sector.  

  

Pero también, agregó el coordinador de Morena en el Senado, para evitar 

demandas y arbitrajes internacionales millonarios, o la judicialización de la reforma 

constitucional que se apruebe, por la posible reparación de daños.  

 

Inflación asedia a México: escala a 6% y apunta al alza 

El Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) se ubicó en un nivel de 6 por 

ciento a tasa anual durante septiembre, su nivel más alto desde abril del 2021, y 

además superó los pronósticos de los analistas, informó el jueves el Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

La inflación se habría visto presionada por el incremento en los precios en alimentos 

y energéticos. 

 

Hacienda mantendrá cobertura petrolera 

Si bien las estimaciones para el precio y la producción petrolera contenidos en la 

iniciativa de Ley de Ingresos de la Federación (ILIF) para 2022 están bien 

calculadas, de no cumplirse se podrán compensar, y por eso es importante 

mantener la estrategia de tener un seguro, dijo el subsecretario de Hacienda y 

Crédito Público (SHCP), Gabriel Yorio. 

 “Lo que va a importar obviamente, es que el gobierno siga manteniendo una 

estrategia de cubrir el precio del petróleo para no enfrentar un choque con una 

variable volátil”, dijo en una reunión con diputados de la Comisión de Hacienda, para 

iniciar el análisis y discusión de la ILIF y la Miscelánea Fiscal 2022. 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Pide-Monreal-no-precipitarse-y-escuchar-a-sectores-economicos-en-reforma-electrica--20217108
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/10/07/inflacion-se-ubica-en-6-en-septiembre-su-nivel-mas-alto-desde-abril/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/hacienda-mantendra-cobertura-petrolera
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Insta Hacienda a invertir en Bolsa 

Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, alentó a utilizar la tecnología para forjar 

un patrimonio y adquirir la práctica de realizar inversiones, pues uno de cada tres 

mexicanos no ahorra y sólo 5 por ciento lo hace en instrumentos bursátiles.  

Resaltó que las plataformas digitales de inversión en bolsa son medios para 

alcanzar una mayor inclusión financiera, que también es inclusión bursátil. Se 

pronunció por reglas más claras de intermediación, así como por la reducción de 

costos para incrementar el número de empresas que se financian en el mercado 

accionario y el de mexicanos que invierten en ellas. 

 

FMI recomienda trabajar en presupuesto sostenible 

El Fondo Monetario Internacional (FMI) recomendó a los gobiernos planificar 

presupuestos más sostenibles con políticas que se ganen la confianza de los 

inversionistas, así como estímulos fiscales para combatir los efectos de 

la pandemia por Covid-19; sin embargo, cada país deberá determinar el momento 

y el ritmo para implementarlos. 

En los planes fiscales, las administraciones deberán considerar la pandemia, las 

amenazas fiscales existentes, las presiones del envejecimiento de la población, las 

necesidades de desarrollo y las dificultades presentadas en la recaudación de 

ingresos, detalló el organismo internacional. 

 

Alimentos tienen su mayor alza de precio en 4 años 

La inflación alimentaria alcanzó su nivel más alto de los últimos cuatro años, debido 

a afectaciones en cosechas en varias regiones del mundo, costos de transporte, 

mayor demanda internacional, entre otros factores. 

La canasta de más de 100 tipos de alimentos del Inegi se encareció 8.6% en 

septiembre frente al mismo mes del año pasado, la mayor alza desde septiembre 

de 2017, cuando subió 8.8%. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/10/08/economia/020n1eco
https://www.24-horas.mx/2021/10/08/fmi-recomienda-trabajar-en-presupuesto-sostenible/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/alimentos-tienen-su-mayor-alza-de-precio-en-4-anos
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Mercado de deuda privada tiene enorme potencial, dice subsecretario de Hacienda 

El mercado de deuda privada de México tiene un enorme potencial, aún cuando 

solo representa el 14 por ciento del mercado total, afirmó el subsecretario de 

Hacienda, Gabriel Yorio. 

Durante la clausura de la Convención Bursátil Digital AMIB 2021 agregó que México 

tiene un gran desafío para mejorar el mercado de deuda. Por ejemplo: incorporar 

nuevos emisores, ya que está muy concentrado en emisores de grado AAA, así 

como, desarrollar nuevos formatos y plazos de opciones. 

 

Infonavit: cada vez más precalificados para crédito 

Al cierre del tercer bimestre de 2021, seis millones 307 mil 396 trabajadores han 

cumplido con los requisitos de precalificación del Nuevo Modelo de Originación para 

solicitar un crédito hipotecario, informó el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda 

para los trabajadores (Infonavit). 

Así, con la puesta en marcha de este nuevo sistema de puntaje, un millón 603 mil 

995 derechohabientes más cumplieron con los mil 80 puntos que se requieren para 

comprar, construir, ampliar, remodelar o pagar la hipoteca que tenga con otra 

institución financiera. 

 

Nissan cierra planta a falta de microprocesadores 

Nissan dio a conocer que suspenderá el armado de autos de la planta en la Ciudad 

Industrial del Valle de Cuernavaca (Civac) por la falta de microprocesadores por un 

periodo de un mes. La armadora decidió detener la producción en su planta 

A2 de Aguascalientes por el lapso de 11 días en octubre. 

Dado que el mercado automotriz global vive una crisis de microchips derivado de la 

fuerte demanda del componente durante la pandemia para las computadoras, los 

empleados tendrán protegidos sus derechos laborales. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/10/07/mercado-de-deuda-privada-tiene-enorme-potencial-dice-subsecretario-de-hacienda/
https://www.jornada.com.mx/2021/10/08/politica/014n3pol
https://www.24-horas.mx/2021/10/08/nissan-cierra-planta-a-falta-de-microprocesadores/
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Criptoactivos desviarán a Bancos Centrales de sus cometidos: Díaz de León 

La validación de los criptoactivos desviaría a los Bancos Centrales de sus objetivos, 

los cuales incluyen el mejoramiento del bien público, así lo indicó el gobernador de 

Banco de México (Banxico), Alejandro Díaz de León. 

Durante su ponencia en la conferencia “Regulating Big Tech” impartida por el Banco 

de Pagos Internacionales (BIS, por su sigla en inglés), Díaz de León indicó que “no 

debemos perder la perspectiva de ver por el bien público, y el validar los 

criptoactivos nos haría validar sus retornos, lo que nos podría descarrilar del camino; 

debemos ser conscientes que, incluso para pensar en las stable coins como una 

extensión del dinero electrónico, tendrían que estar ligadas a los bancos centrales”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/10/07/criptoactivos-desviaran-a-bancos-centrales-de-sus-cometidos-diaz-de-leon/
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Del Plan Mérida de FCH al Entendimiento Bicentenario 

El 13 de marzo de 2007, en Mérida, Yucatán, los entonces presidentes Felipe 

Calderón y George Bush establecieron un marco de cooperación en materia de 

seguridad para luchar contra el crimen organizado y el narcotráfico. 

El 22 de octubre de ese año, publicaron una declaración conjunta titulada “Iniciativa 

Mérida: Un nuevo paradigma de cooperación en materia de seguridad”. 

 

'Hubo una fiesta y falta alguien' 

En la vieja sede del Senado, el ambiente que se respira está contaminado por los 

desencuentros de los últimos días. 

 

El júbilo que podría suscitar el galardón que recibirá la senadora Ifigenia Martínez 

se difumina entre los escaños. Y aunque un tabasqueño --Adán Augusto López-- 

ocupa uno en la Mesa Directiva, la ausencia del otro, Andrés Manuel López 

Obrador, empaña de manera inevitable la ceremonia de entrega de la presea 

"Belisario Domínguez". 

 

Conferencia López Obrador: temas de la 'mañanera' del 8 de octubre 

El presidente Andrés Manuel López Obrador encabeza 

su conferencia mañanera del 8 de octubre desde Palacio Nacional, donde esta 

mañana se reunirá con funcionarios de seguridad de Joe Biden en el marco 

del diálogo bilateral sobre esta materia. 

El mandatario anunció que por esa reunión su conferencia será breve, por lo que 

prevé concluirla a las 9:00 horas. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/del-plan-merida-de-fch-al-entendimiento-bicentenario/ar2273652
https://www.reforma.com/hubo-una-fiesta-y-falta-alguien/ar2273626?v=3
https://www.excelsior.com.mx/nacional/conferencia-amlo-en-vivo-temas-mananera-hoy-8-octubre-2021/1475894
https://www.excelsior.com.mx/andres-manuel-lopez-obrador
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Ifigenia pide retomar madurez institucional tras recibir medalla Belisario Domínguez 

Ayer, la felicidad tuvo un rostro: Ifigenia Martínez. La luz propia de la felicidad 

emanaba de su sonrisa, de su mirada, cuando comenzó a leer el acuerdo que le 

confió la Medalla de Honor Belisario Domínguez, por sus aportaciones en el mundo 

de la economía y su lucha por la democracia en México. 

De pronto, al terminar su lectura, lanzó un: “aplauso para la presidenta” y Olga 

Sánchez Cordero, presidenta del Senado, fue la primera sorprendida, pues era el 

día de la maestra Ifigenia, quien durante un par de horas logró que se olvidaran las 

diferencias políticas en el Senado, pues de izquierda, de centro o de derecha, los 

aplausos para ella fueron unánimes, como los fueron también para honrar al doctor 

Manuel Velasco Suárez, reconocido a 10 años de su muerte. 

 

Reunión bilateral México-EU será un "diálogo respetuoso" de nuestras soberanías 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó esta mañana sobre su agenda 

de trabajo para este fin de semana y se refirió al Diálogo de Alto Nivel de Seguridad 

(DANS) que se desarrollará la mañana de hoy. 

"En todo acuerdo con Estados Unidos con cualquier gobierno, lo primero es el 

respeto a nuestras soberanías, no se puede hacer ningún acuerdo si no hay respeto 

mutuo a, en nuestro caso, a nuestra Constitución, a nuestra Independencia. (...) No 

pueden haber gobiernos sometidos. A veces hay quienes no actúan con decoro, 

con dignidad, pero por lo general todos los gobiernos son respetuosos, el respeto al 

derecho ajeno es nuestro emblema principal, desde la época de Juárez", refirió el 

mandatario.  

 

Osorio pide a priistas apegarse a línea de su partido en reforma 

El coordinador del PRI en el Senado, Miguel Ángel Osorio Chong, precisó que en la 

votación de la reforma eléctrica los integrantes de su partido deberán apegarse a 

los lineamientos priistas. 

Entrevistado tras la entrega de la medalla Belisario Domínguez, descartó la 

posibilidad de que el Revolucionario Institucional pueda hacer cambios a los 

documentos básicos antes de que se apruebe la reforma eléctrica. 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/ifigenia-pide-retomar-madurez-institucional-medalla-belisario-dominguez/1475876?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/10/8/reunion-bilateral-mexico-eu-sera-un-dialogo-respetuoso-de-nuestras-soberanias-amlo-342613.html
https://www.razon.com.mx/mexico/osorio-chong-afirma-priistas-deben-apegarse-lineamientos-partido-votacion-reforma-electrica-454572
https://www.razon.com.mx/negocios/citibanamex-ve-reforma-electrica-retrocesos-ambientales-competitivos-454545
https://www.razon.com.mx/mexico/ifigenia-martinez-recibe-medalla-belisario-dominguez-llama-respetar-division-poderes-454556
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Sí hay mafias en universidades públicas, dice Tribunal de la UNAM 

Luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que dentro de 

las universidades públicas dominan las mafias, el presidente del Tribunal 

Universitario de la UNAM, Eduardo López Betancourt se pronunció a favor de lo 

expresado por el primer mandatario y afirmó que dentro de la Máxima Casa de 

Estudios hay grupos de poder. 

En entrevista con El Sol de México, detalló que la Junta de Gobierno es la muestra 

más clara de la oligarquía en la Universidad Nacional. 

 

CDMX alista medidas para el aniversario de la Revolución Mexicana en el Zócalo 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, informó que ya 

se alistan medidas para llenar el Zócalo capitalino para el aniversario de la 

Revolución Mexicana, atendiendo el llamado del presidente Andrés Manuel López 

Obrador. 

La mandataria capitalina destacó que habrá coordinación con las autoridades de 

salud para atender las medidas que se requieran para evitar contagios de COVID-

19. 

 

No se hagan ilusiones con el litio, afirma AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió que, de no aprobarse la 

iniciativa de nacionalización del litio, su Gobierno tampoco autorizará concesiones 

para su explotación. 

Durante la conferencia mañanera, ayer el mandatario recordó que, en la propuesta 

enviada al Legislativo, se establece que ese mineral será exclusivo para el país. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/si-hay-mafias-en-universidades-publicas-dice-tribunal-de-la-unam-7312320.html
https://www.contrareplica.mx/nota-CDMX-alista-medidas-para-el-aniversario-de-la-Revolucion-Mexicana-en-el-Zocalo-20217109
https://www.24-horas.mx/2021/10/08/no-se-hagan-ilusiones-con-el-litio-afirma-amlo/
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¿AMLO y Biden van por su propia ‘Iniciativa Mérida’? 

Los principales actores de la Administración del presidente Joe Biden buscarán esta 

semana sentar las bases para un futuro acuerdo de seguridad entre Estados Unidos 

y México, adelantaron funcionarios estadounidenses este jueves. 

El nuevo marco, que se discutirá el viernes en Ciudad de México y expandiría el 

alcance de la Iniciativa Mérida de 2008, incluirá también los temas de migración, 

desarrollo, cambio climático y la causa raíz del crimen, agregaron los funcionarios. 

 

Cisma en el PRI: AMLO y su reforma eléctrica cimbran al partido 

Los priistas, en la votación de la reforma constitucional en materia eléctrica enviada 

por el presidente Andrés Manuel López Obrador a la Cámara de Diputados, deben 

sujetarse a los lineamientos establecidos en sus documentos básicos, aseveró el 

coordinador de la bancada tricolor en el Senado, Miguel Ángel Osorio Chong. 

Tanto en su declaración de principios, como en su plan de acción, el PRI se 

compromete a ponderar los beneficios de una economía abierta, rechazar el 

proteccionismo, impulsar un destino confiable para las inversiones, apoyar las 

transformaciones ocurridas en sectores estratégicos como el energético, 

contemplados en el tratado entre México, Estados Unidos y Canadá, e, incluso, 

ampliar las fuentes disponibles de energía, preferentemente limpias. 

 

PAN ve voto firme de MC contra reforma eléctrica; buscará convencer al Partido 

Verde 

Jorge Romero, coordinador del grupo parlamentario del PAN en la Cámara de 

Diputados, aseguró que no ve quebrada la alianza PAN, PRI y PRD ante la 

presentación de la reforma eléctrica, pero aseguró que hay alguien - el 

presidente Andrés Manuel López Obrador- interesado en que así sea. 

En entrevista con Carlos Loret de Mola para Latinus, Jorge Romero aseveró que: 

"vamos a dejar la piel por conservar nuestra alianza, pero no va a estar tan fácil para 

este gobierno romper esta oposición". 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/bloomberg/2021/10/07/amlo-y-biden-van-por-su-propia-iniciativa-merida-alistan-nuevo-plan-de-seguridad/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/10/08/pri-debe-ver-su-estatuto-para-ley-electrica-que-rechaza-proteccionismo/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pan-ve-voto-firme-de-mc-contra-reforma-electrica-buscara-convencer-al-partido-verde
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pan-ve-voto-firme-de-mc-contra-reforma-electrica-buscara-convencer-al-partido-verde
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
https://www.eluniversal.com.mx/tag/reforma-electrica
https://www.eluniversal.com.mx/tag/amlo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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Más autodefensas: surge un nuevo grupo en Chiapas 

Otro grupo de autodefensas indígenas armados emergió en el estado de Chiapas, 

en el sur de México. 

En un video publicado en redes sociales, se ve a unos 30 hombres con el rostro 

cubierto y sosteniendo rifles de cacería o pistolas en una zona boscosa. El grupo 

dijo estar conformado por miembros de las comunidades de Tzeltal y de Tojolabal, 

del municipio rural de Altamirano. 

 

Litigan cárteles para desbloquear cuentas bancarias 

Pese a ser organizaciones causantes de la violencia homicida por la que pasa 

México, los cárteles y bandas criminales buscan ser protegidos por la ley, a través 

de juicios de amparo, para que se les desbloqueen cuentas que contienen millones 

de pesos que obtienen de sus actividades ilícitas. 

De acuerdo con información obtenida por El Economista de la Unidad de Inteligencia 

Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda, entre el 1 de diciembre del 2018 y el 

pasado agosto, al menos 176 personas han buscado que se desbloqueen cuentas 

vinculadas al narcotráfico. 

 

Aseguran 3 tráileres con cientos de migrantes en Tamaulipas 

Ciudad Victoria, Tamaulipas.- Tres tráileres con doble semiremolque cada uno 

fueron asegurados en un retén militar, ubicado en poblado Oyama, del municipio de 

Hidalgo, donde viajaban según las autoridades cientos de 

personas centroamericanas. 

En entrevista a medios un oficial de la Guardia Nacional informó que al menos 

serían unos 700 migrantes los que venían en los contenedores. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2021/10/07/mas-autodefensas-surge-un-nuevo-grupo-en-chiapas/
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Litigan-carteles-para-desbloquear-cuentas-bancarias-20211008-0026.html
https://www.eluniversal.com.mx/estados/aseguran-3-traileres-con-cientos-de-migrantes-en-tamaulipas
https://www.eluniversal.com.mx/tag/migrantes
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Alcanza Senado de EU acuerdo para evitar crisis de deuda 

El Senador de Estados Unidos aprobó un acuerdo para evitar temporalmente un 

cese de pagos el jueves, cuando demócratas y republicanos en el Congreso hasta 

diciembre. 

 

El voto por líneas partidistas de 50-48 para elevar el techo de la deuda del Gobierno 

en casi medio billón de dólares trajo un alivio instantáneo en Washington y mucho 

más allá. 

 

 

Rusia, la mayor sede mundial de hackeos, según un reporte de Microsoft 

El 58% de los hackeos patrocinados  por un Estado ocurrieron desde Rusia, lo que 

lo convierte en el principal país en el que suceden estos eventos, reveló un reporte 

de la empresa Microsoft. 

Los ciberataques están dirigidos principalmente a agencias gubernamentales y 

grupos de expertos en Estados Unidos,  Ucrania, Gran Bretaña y miembros 

europeos de la OTAN, agregó la compañía con sede en Washington. 

 

Gobierno en Francia enfrenta a la Iglesia por derecho de confesión en casos de 

abuso sexual 

El gobierno francés indicó ayer que convocará al presidente de la Conferencia 

Episcopal (CEF), monseñor Éric de Moulins-Beaufort, para pedirle explicaciones 

sobre su defensa del "derecho de confesión", incluso en casos de abusos a niños. 

El jefe de los obispos declaró el pasado miércoles, al día siguiente de un informe 

demoledor sobre los abusos sexuales a menores en la Iglesia francesa, que el 

secreto de confesión era "más fuerte que las leyes". 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/alcanza-senado-de-eu-acuerdo-para-evitar-crisis-de-deuda/ar2273268
https://www.excelsior.com.mx/global/rusia-la-mayor-sede-mundial-de-hackeos-reporte-de-microsoft/1475868?utm_source=channel&utm_medium=global&utm_campaign=block-stage
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/10/8/gobierno-en-francia-enfrenta-la-iglesia-por-derecho-de-confesion-en-casos-de-abuso-sexual-342545.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/10/8/gobierno-en-francia-enfrenta-la-iglesia-por-derecho-de-confesion-en-casos-de-abuso-sexual-342545.html
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¿Quiénes son Maria Ressa y Dimitri Muratov, ganadores del Premio Nobel de la 

Paz? 

Los periodistas Maria Ressa, de Filipinas, y Dimitri Muratov, de Rusia, ganaron este 

viernes el premio Nobel de la Paz por su lucha por la libertad de expresión, anunció 

el comité noruego, reconociendo así por primera vez el papel de la prensa 

independiente. 

Ressa y Muratov fueron galardonados «por sus esfuerzos para salvaguardar la 

libertad de expresión, que es una condición previa para la democracia y la paz 

duradera», dijo la presidenta del comité Nobel, Berit Reiss-Andersen, en Oslo. 

 

Al menos 50 muertos y 140 heridos en explosión en mezquita de Afganistán 

Al menos 50 personas murieron y otras 140 resultaron heridas en la explosión 

registrada este viernes en una mezquita chiita de la ciudad de Kunduz, al noreste 

de Afganistán, según fuentes médicas. 

«Hasta ahora hemos recibido 35 cadáveres y más de 50 heridos», dijo a la AFP un 

médico del hospital central de Kunduz, que no quiso que su identidad fuera 

divulgada. Poco antes, un responsable local de la ONG Médicos Sin Fronteras 

(MSF) declaró a la AFP que «más de 90 heridos y 15 cadáveres» habían llegado a 
su clínica en la ciudad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

https://www.24-horas.mx/2021/10/08/quienes-son-maria-ressa-y-dimitri-muratov-ganadores-del-premio-nobel-de-la-paz/
https://www.24-horas.mx/2021/10/08/quienes-son-maria-ressa-y-dimitri-muratov-ganadores-del-premio-nobel-de-la-paz/
https://www.24-horas.mx/2021/10/08/imagenes-fuertes-al-menos-50-muertos-y-140-heridos-en-explosion-en-mezquita-de-afganistan/
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JUEGO DE ESPEJOS 

FEDERICO BERRUETO 

Regalo al SAT 

Una de las mejores colaboradoras del presidente López Obrador es la titular del 

SAT, Raquel Buenrostro. A diferencia de muchos de los que iniciaron en este 

gobierno, algunos ya depurados, Buenrostro puede decir que la difícil y complicada 

misión que el Presidente le encargó, de incrementar la recaudación está siendo 

cumplida más allá de la expectativa. AMLO no ha requerido de una reforma fiscal, 

simplemente que los grandes contribuyentes otrora privilegiados por el trato 

gubernamental cumplan con su responsabilidad de pagar sus contribuciones. 

Terminar con esos privilegios ahora da curso a un incremento significativo de los 

ingresos fiscales.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/federico-berrueto/juego-de-espejos/regalo-al-sat
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Icono de la democracia. Llegó el día. La patria rindió honores a una luchadora 

social incansable. La senadora Ifigenia Martínez recibió la presea Belisario 

Domínguez por sus incansables batallas por los desfavorecidos. Pieza insustituible 

en los cambios políticos en México, junto con Porfirio Muñoz Ledo, doña Ifigenia 

envió un mensaje nítido, que escuchó toda la clase política. Ante la amenaza del 

fantasma de la imposición, lo que ha llevado a varios políticos a pedir democracia, 

entre ellos al senador Ricardo Monreal; resaltó la necesidad de que se retomen las 

expresiones de madurez institucional y mantener “incólume, sin amenazas ni 

presiones, la división de Poderes porque es tiempo de pluralidad democrática”. 

Mucho se ha ganado hasta hoy; que no se pierda por tentaciones del pasado. 

2.  Respeto, divino tesoro. La escritora e investigadora Beatriz Gutiérrez Müller 

condenó los ataques que ha sufrido a través de redes sociales la senadora Lilly 

Téllez en los días recientes. “Yo no quiero que ninguna mujer sea ofendida y menos 

a su familia o hijos. Los ataques viles a las mujeres públicas los condeno con toda 

mi fuerza. Un abrazo solidario. Para esto @TwitterMexico”, escribió Gutiérrez Müller 

en la cuenta de Téllez. La escritora e investigadora dejó de utilizar con regularidad 

la red social, debido a su reclamo por la falta de controles de seguridad en esa red 

social. Si todos le bajáramos tres rayitas, la convivencia sería mucho 

mejor.  Hostilidad innecesaria. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

¿López Mateos o López Portillo? 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, quien se formó en el pensamiento 

nacionalista revolucionario del PRI —y, se puede afirmar, sigue comulgando con 

sus tesis—, ha sido un crítico constante del giro que dio ese partido en 1982 para 

adoptar los postulados de la economía liberal. 

A partir de entonces, ambas corrientes coexistieron en el partido, aunque una parte 

de los tradicionalistas salió de él en 1987 cuando el presidente Miguel de la Madrid 

escogió como su sucesor al entonces secretario de Programación y Presupuesto, 

Carlos Salinas de Gortari. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1475864
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/lopez-mateos-o-lopez-portillo/1475870
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Porfirio: a 33 años de aquella interpelación 

La memoria histórica en nuestro país se suele convertir en una suma de olvidos, la 

mayoría de las veces conscientes. No hace tanto tiempo (y hace muchísimos años) 

me tocó cubrir como reportero por primera vez un informe presidencial y aquel día 

una etapa de mi vida coincidió con el inicio de una nueva etapa en la vida política 

del país. 

Era el primero de septiembre de 1988, el último informe de Miguel de la Madrid, 

después de la turbulenta elección de julio de ese año, la primera realmente 

competida de la historia de México. El informe era, hasta entonces, el día del 

Presidente, por norma estaba prohibido interpelar, interrumpir al mandatario cuando 

pronunciaba su informe, bueno es un decir: podía ser interrumpido por los aplausos. 

Hubo algunos informes de Luis Echeverría o José López Portillo que fueron 

interrumpidos por aplausos y ovaciones en más de 50 ocasiones. Pero eso era ya 

también parte del pasado. 

 

ALICIA SALGADO 

La CRE: historias de corrupción y poca... 

Un par de semanas atrás se dio a conocer la renuncia de Miguel Ángel Rincón 

Velázquez como secretario ejecutivo de la Comisión Reguladora de Energía (CRE), 

que preside Leopoldo Melchi y que en la iniciativa del Presidente, desaparecería 

junto con la CHN como órgano coordinador del sector energético. 

Se dice que fue obligado a renunciar por presiones de la Secretaría de Energía 

(Sener), porque se acusó a Rincón de actos de corrupción al detener trámites y 

permisos de los sectores eléctricos y de hidrocarburos. La realidad es que se le 

responsabilizó por revelar denuncias sobre conflictos de interés y corrupción contra 

los comisionados de la CRE Guadalupe Escalante y el excomisionado José Alberto 

Celestinos, quienes —se dijo— gestionaron permisos para gasolineras por hasta 

500 mil pesos para su bolsa. Esto se ha negado, pero la discrecionalidad con la que 

se han autorizado este tipo de contratos provoca serios levantamientos de ceja y 

emoticones de coraje, por decir menos. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/porfirio-a-33-anos-de-aquella-interpelacion/1475863
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/la-cre-historias-de-corrupcion-y-poca-transparencia/137988
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/la-cre-historias-de-corrupcion-y-poca-transparencia/137988
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EL CONTADOR 

El Contador 

1.  Visit México, que encabeza Carlos González, presentó la Cena Negra en la Gran 

Manzana, enmarcada en el tradicional Día de Muertos, la cual se llevará a cabo el 

4 de noviembre en el Grand Banking Hall dentro de 48 Wall Street. Con Visit México 

USA, que dirige Kent M. Swig, se acordó incorporar un componente social, ya que 

parte de los ingresos se destinarán a apoyar los proyectos de las fundaciones 

Travesía Incluyente y Cambiando Modelos, enfocadas en dar oportunidades e 

incluir grupos minoritarios con algún tipo de discapacidad. La cena de seis tiempos 

será diseñada por la chef Gabriela Ruiz, reconocida como una de las mejores del 

mundo por la Guía Gastronómica de México. 

 

JOSÉ YUSTE 

Expropiación indirecta 

Con los tratados de libre comercio se defienden las inversiones. Cuando existen 

condiciones que cambian radicalmente los derechos de propiedad, como es el caso 

de la nueva reforma eléctrica, se puede hablar de una expropiación indirecta. 

El director de Estudios Económicos de Citibanamex, Adrián de la Garza, considera 

la propuesta de reforma eléctrica del presidente Andrés Manuel López Obrador, 

como una iniciativa donde hay una expropiación indirecta. 

 

 

TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que aunque Luis Videgaray, ex secretario de Hacienda, logró que el Tribunal 

Federal de Justicia Administrativa, encabezado por el magistrado Rafael Anzures 

Uribe, le otorgara la suspensión a la inhabilitación por 10 años que le había impuesto 

la Función Pública de Irma Eréndira Sandoval, no puede cantar victoria, pues esa 

dependencia, ahora a cargo de Roberto Salcedo, todavía tiene oportunidad de 

convencer a los magistrados de darle la razón, como ocurrió con antes 

contra Rosario Robles, Emilio Lozoya y José Manuel Carrera. 

Que algunos priistas vieron las designaciones de los integrantes del CEN, por parte 

de Alejandro Moreno, como la consolidación de su grupo en el PRI, dejando fuera 

a viejos operadores, principalmente del peñanietismo y acotando a liderazgos como 

el de Miguel Ángel Osorio Chong en el Senado. 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/137985
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/137985
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/expropiacion-indirecta/137984
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/expropiacion-indirecta/137984
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1153
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1153
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JOAQUÍN LÓPEZ- DÓRIGA 

El PRI no se puso solo, lo puso el Presidente 

El doctor Héctor Aguilar Camín me dijo ayer en Radio Fórmula que el PRI se había 

colocado en el centro de la discusión política, como bisagra, en la aprobación, o no, 

de la reforma eléctrica del Presidente. 

Y yo tengo, le dije, otra interpretación: el que lo colocó en ese punto decisorio fue el 

propio López Obrador, que necesita sus votos para aprobarla. 

 

CARLOS PUIG 

¿A alguien le importa el vino mexicano? 

Esta es la tercera vez en seis años que titulo una Duda Razonable de la misma 

manera. Y me temo que la respuesta ahora, como en las otras, es: a las autoridades 

no. 

El Valle de Guadalupe, en Baja California, lugar donde se produce 75 por ciento del 

vino nacional, lleva años asediado por los intereses privados de hoteleros, antreros 

y desarrolladores inmobiliarios que poco a poco terminan con lo que es, y debería 

seguir siendo, tierra agrícola para producir vino. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Priología 2 

Un error común de la priología al uso es decir que el PRI nació en 1929 y que no ha 

cambiado desde entonces. 

El PRI de hoy no tiene nada que ver con el Partido Nacional Revolucionario que 

fundó en 1929 el general Calles, con su Familia Revolucionaria.  

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-pri-no-se-puso-solo-lo-puso-el-presidente
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-pri-no-se-puso-solo-lo-puso-el-presidente
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/a-alguien-le-importa-el-vino-mexicano_2
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/a-alguien-le-importa-el-vino-mexicano_2
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/priologia-2
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/priologia-2
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CARLOS MARIN 

Entreabre su reja la presa política 

La resolución unánime de los tres magistrados del Noveno Tribunal Colegiado 

ratificando el amparo de la justicia federal que ya le había concedido el juez Tercero 

de Distrito a Rosario Robles confirma que la ex secretaria de Desarrollo Social y 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano ha sido, en buen castellano, una presa 

política. 

El viento de su desgracia comenzó a soplar hace dos años cuando el inquisidor 

Felipe de Jesús Delgadillo Padierna, habilitado de juez, la encarceló tomando como 

auténtica la falsa licencia de manejo que la Fiscalía General de la República fabricó 

para ensañarse con la señora. 

 

 

CONFIDENCIAL 

Rodaje en Palacio 

Ayer llovió sólo dentro de Palacio Nacional… pero de manera artificial, y para 

ambientar la filmación que se realiza en el despacho del Presidente de la 

película 1938: Cuando el petróleo fue nuestro, dirigida por Sergio Olhovich. “Narrar 

la expropiación petrolera del 38, esa es una asignatura pendiente que tiene el 

gobierno, para que las juventudes de ahora entiendan lo que pasó entonces, lo que 

está sucediendo ahora con la 4T”, dijo el ganador del Ariel, en la escenografía de 

los Patios Marianos. 

Pronóstico beisbolero 

Ayer, entre diversas reuniones, el presidente Andrés Manuel López Obrador se dio 

tiempo para pensar en su quiniela beisbolera. Según su pronóstico, en las grandes 

ligas la Serie Mundial quedará Dodgers contra Astros; campeón, Dodgers. Por 

cierto, adelantó que ya hay avances en las siete escuelas de bachilleratos 

deportivos que implementará. 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/entreabre-su-reja-la-presa-politica
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/entreabre-su-reja-la-presa-politica
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/10/08/rodaje-en-palacio/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/10/08/rodaje-en-palacio/
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ENRIQUE QUINTANA 

La batalla por la opinión pública 

 

El día de ayer, el presidente López Obrador anunció que a partir del próximo lunes 

comenzará una campaña para posicionar su propuesta de reforma eléctrica entre la 

población. 

El presidente sabe que hasta este momento, va perdiendo la batalla de la opinión 

pública y que ganarla es vital para el futuro de la reforma. 

 

DARÍO CELIS 

El secretario mudo 

VA A SER EN la tercera semana de noviembre, entre el 15 y el 19, cuando se defina 

el futuro de la contrarreforma en materia eléctrica que envió el presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

Se vienen seis largas semanas de ruido en las conferencias mañaneras, batallas en 

las redes sociales, guerra mediática y posicionamientos en el Congreso y en el 

gobierno de la 4T. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Primero los pobres 

Nueve capítulos que muestran la distopía de la sociedad surcoreana, pintan parser 

la serie mas vista en la historia de Netflix. El juego del calamar es un fenómeno 

global, 79 veces más visto que una serie normal en esa plataforma y 

el show número uno en los 90 países donde viven sus 204 millones de suscriptores. 

La búsqueda del título The Squid Game, como se dice en inglés, arrojaba ayer en 

Google más de 200 millones de búsquedas, y en TikTok, la etiqueta #SquidGame 

ha sido utilizada casi 23 mil millones de veces. La serie habla sobre la desigualdad 

en Corea del Sur, un seguimiento indirecto de Parásitos, su película que ganó el 

Oscar el año pasado, y que grita cómo la iniquidad es causa de creciente 

preocupación. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/10/08/la-batalla-por-la-opinion-publica/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/10/08/la-batalla-por-la-opinion-publica/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/10/08/el-secretario-mudo/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/10/08/el-secretario-mudo/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/10/08/primero-los-pobres/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/10/08/primero-los-pobres/
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Momento Corporativo | ¿Cuándo regresaremos a la normalidad? 

La edición de septiembre de México Investor Survey que realiza la correduría Credit 

Suisse, y la firma Buendía & Márquez, entre inversionistas nacionales y extranjeros, 

anticipó que sería en el primer semestre del próximo año cuando las actividades 

diarias regresen a los niveles previos a la pandemia con 40% de las respuestas, y 

después, con 38%, estuvo el segundo trimestre del 2022. Sin embargo, al interior 

destaca el mayor optimismo de los inversionistas extranjeros respecto a los 

nacionales para que en la primera mitad de 2022, México logré superar el bache 

provocado por la contingencia sanitaria. Otro tema sobre la visión de los 

inversionistas extranjeros es que la posibilidad de que México pierda el grado de 

inversión durante el resto del sexenio de Andrés Manuel López Obrador, que se 

ubicó en su nivel más bajo con 33% en general, pero las respuestas de los foráneos 

fueron de 30%. Y donde pareciera una contradicción de la visión de los 

inversionistas fue en la pregunta sobre la situación de la economía mexicana en el 

noveno mes del año respecto al mes de abril, cuando se difundió la encuesta 

exterior, donde se presentó una caída de 10 puntos porcentuales para sumar 52% 

de las respuestas de que la economía estaba mejor o mucho mejor, y donde la caída 

más pronunciada fue de los inversionistas extranjeros. 

 

 

Pepe Grillo 

Contra las universidades públicas 

El presidente no se guardó nada. Empezó con un llamado a las universidades 

públicas a regresar a clases presenciales, pero se encarreró y terminó disparando 

una ráfaga de descalificativos contra esas casas de estudio y los males de la 

autonomía. 

De hecho, hizo un llamado a la rebelión, a que las bases universitarias se deshagan 

de las mafias. Así llamó a los directivos porque, dijo, no encontró otra palabra para 

describirlos. 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-cuando-regresaremos-a-la-normalidad-7311407.html
https://www.cronica.com.mx/opinion/universidades-publicas.html
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Rozones 

Comandante del Ejército, a las redes sociales 

Con la novedad de que el general Eufemio Alberto Ibarra Flores, recién nombrado 

comandante del Ejército Mexicano, se encuentra ya de lleno en las benditas redes 

desde donde informa al pueblo de México las labores que los soldados realizan en 

distintas partes del país. Se le puede encontrar, nos comentan, en la cuenta 

@CmteEjercitoMex en el caso de Twitter y en Comandante Ejercito Mexicano en 

Facebook.  

El general asumió el cargo en agosto pasado y refirió entonces: “Es una gran 

distinción que valoro y me enorgullece. Agradezco al Presidente por la confianza. 

Pondré toda mi capacidad para tener a la institución garante y cercana al pueblo”. 

Y todo apunta a que establecer comunidad en las redes es una de las vías para 

cumplir con esa relevante misión. Ahí los datos, para el que quiera darle follow. 

 

Javier Solórzano 

¿A quién condena nuestro pasado? 

No necesariamente la ausencia de voces que reivindiquen parte del pasado significa 

que haya estado vacío.  

Pocos se atreven a ponderarlo, porque parte del mismo está cargado de corrupción, 

salidas en falso, mal gobierno, confusión, trampas y proyectos que, al paso del 

tiempo, evidenciaron poca operatividad, efectividad, por decir lo menos. 

 

Bibiana Belsasso 

“No me discriminaron por ser mujer, sino por ser de izquierda” 

A sus 91 años, con una brillante trayectoria en la política, la academia y la 

diplomacia, la senadora de Morena, Ifigenia Martínez, recibió en la vieja sede del 

Senado la Medalla Belisario Domínguez en su edición 2021, por acuerdo unánime 

de las fuerzas políticas representadas en esa Cámara del Congreso. 

Una mujer que ha marcado historia, que ha sido pionera en este país. Platicamos 

con ella sobre su vida y trayectoria en una entrevista Muy Personal en el 2017. 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/comandante-ejercito-redes-sociales-454657
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/condena-nuestro-pasado-454658
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/mujer-acostumbrada-debate-fuerte-conformarme-454624
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Arturo Damm 

Del bienestar 

Hay dos variables a las cuales, por todo lo que depende de ellas, les pongo especial 

atención: Inversión Fija Bruta, IFB, y Consumo Privado, CP. 

La IFB se realiza en instalaciones, maquinaria y equipo, parte esencial de la 

Inversión Directa, ID, que produce bienes y servicios, con los cuales satisfacemos 

nuestras necesidades, variable con la que se mide el crecimiento de la economía; 

que crea empleos, ya que para producir alguien tiene que trabajar; que genera 

ingresos, ya que a quien trabaja se le paga, empleos e ingresos de los que depende 

el bienestar de las personas. 

 

 

Marco A  Mares 

Inflación alza persistente 

El aumento de la inflación en México está generando incertidumbre sobre su 

impacto en la tasa de crecimiento de la economía y el aumento de la pobreza. 

La inflación es el impuesto más injusto para cualquier economía porque afecta más 

a los que menos tienen. 

 

La gran Carpa 

Tren 

El PRI presentó una iniciativa de reforma, en materia de garantía y protección de la 

implementación de la alerta de violencia de género, en ella añade que las y los 

servidores públicos son responsables del cumplimiento de la presente ley, por lo 

que su omisión o violación será causa de responsabilidad administrativa y se 

sancionará conforme a las leyes en la materia. “Será responsable el servidor público 

que, valiéndose de las atribuciones o facultades de su empleo, cargo o comisión, 

dilate, obstaculice o impida la implementación de la Alerta de Género, así como los 

programas y políticas a que se refiere esta ley para la prevención, atención y 

erradicación de la violencia contra las mujeres y niñas. 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/bienestar-454639
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Inflacion-alza-persistente-20211008-0030.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20211008-0033.html
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¿Será? 

Nuevo mecanismo bilateral 

El trabajo de las delegaciones de EU y México para el Diálogo de Alto Nivel de 

Seguridad empezará con un desayuno en Palacio Nacional, con el presidente López 

Obrador; luego habrá una reunión de trabajo en la Secretaría de Relaciones 

Exteriores. Por la parte mexicana estará el gabinete de seguridad, encabezado por 

el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, y el canciller Marcelo Ebrard; 

del lado estadounidense los secretarios de Estado, Antony Blinken, de Seguridad 

Nacional, Alejandro Mayorkas, y el fiscal general, Merrick Garland. Nos dicen que 

es posible que se informe sobre un nuevo mecanismo de cooperación bilateral en 

la materia… ¿Y el fiscal Alejandro Gertz?, nos dicen que él estará más tarde en una 

reunión a parte con los visitantes. ¿Será? 

 

 

Dinero 

El pasado 30 de septiembre, el presidente López Obrador presentó a la Cámara de 

Diputados la iniciativa de reforma de la Constitución en materia de electricidad. Se 

trata de rescatar y fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad, garantizar a 

través de ella la seguridad energética del país, en este caso de la industria eléctrica 

nacional, y que sea posible que haya electricidad a mejor costo para todos los 

mexicanos, destacó. Es el tema del sondeo de opinión de esta semana. Los 

resultados aparecen en la gráfica. 

El sondeo fue distribuido por redes sociales. Participaron 5 mil 2 personas; en 

Twitter 444, en El Foro México 620 y en Facebook, 3 mil 938. Utilizamos 

la app SurveyMonkey, la cual usan las corporaciones e instituciones más 

importantes del mundo, por su seguridad y confiabilidad. 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2021/10/08/nuevo-mecanismo-bilateral/
https://www.jornada.com.mx/2021/10/08/opinion/006o1eco
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Astillero 

Luego de la tempestad, vino la calma en el Senado de la República. La entrega de 

la Medalla Belisario Domínguez se realizó sin sobresaltos, dejando atrás el episodio 

de un tuit confrontacional de la senadora panista Lilly Téllez y la consecuente 

ausencia del Presidente de la República en ese acto. 

El saldo político es interesante: el coordinador de los senadores morenistas y virtual 

jefe político de esa cámara, Ricardo Monreal, alejado de los afectos explícitos de 

Palacio Nacional, no tuvo fotografía de futurismo con el presidente López Obrador 

y, por otra parte, la atención mediática se centró en la senadora Ifigenia Martínez, 

dejando en segundo plano otra condecoración, la del ya fallecido médico Manuel 

Velasco Suárez, en un manejo político y mediático que no dio demasiado saldo 

favorable a sus herederos, particularmente Manuel Velasco Coello, quien fue 

gobernador de Chiapas, como su abuelo, y ahora es senador del Verde por esa 

entidad, constituido en un aliado zigzagueante al que Palacio Nacional mantiene 

igualmente en la cercana lejanía (la política con frecuencia es un oxímoron). 

 

Rayuela 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/10/08/opinion/008o1pol
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Editorial 

Gobiernos estatales: desmesura y opacidad 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador descartó ayer que se modifique el 

pacto fiscal para que la Federación entregue más recursos a las entidades 

federativas mientras no haya garantías de que el presupuesto se maneja con 

honestidad, pues su gobierno no seguirá fomentando la corrupción y los privilegios. 

El mandatario consideró que antes de pensar en aumentos de impuestos o en la 

contratación de deuda pública, los gobernadores deben gastar con austeridad, 

priorizar las necesidades sociales y combatir la corrupción. 

En este contexto, la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) de Michoacán reveló 

que el ex gobernador perredista Silvano Aureoles gastó mil 227 millones de pesos 

en la renta de un avión y cinco helicópteros. El dispendio de más de 600 mil pesos 

diarios en transporte por un gobierno estatal que faltó sistemáticamente a sus 

obligaciones en el pago de nómina a maestros y otros servidores públicos es 

insultante en sí mismo, pero además existen indicios de que tras la frivolidad hay 

actos de corrupción. En este sentido apuntan los informes de la SSP, según los 

cuales la empresa proveedora del transporte aéreo de Aureoles, sus funcionarios y 

familiares, B3 Fly Services SA, fue constituida apenas 14 días antes de firmar el 

contrato con el gobierno michoacano; mismo que resultaba sumamente lesivo para 

el estado, al hacerlo responsable de todos los gastos de reparación de las 

aeronaves, e incluso obligarlo a erogar el costo completo más la renta en caso de 

pérdida total. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/10/08/edito
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HISTORIAS DE REPORTEROS 

CARLOS LORET DE MOLA 

Flores para Rocío Nahle 

¿Cómo puede un empresario dueño de un negocio de extinguidores de fuego 

volverse uno de los contratistas más poderosos de Dos Bocas? ¿Cómo puede una 

empresa dedicada a los sistemas contra incendio recibir un contrato de 20 mil 

millones de pesos en proyectos estratégicos del gobierno federal? ¿Cómo puede 

haber logrado un joven hombre de negocios, en tan poco tiempo, estar entre los 

empresarios con avión privado, helicóptero, carrazos? 

Cuentan que el empresario se llama Daniel Flores. Para algunos es conocido por 

ser socio del restaurante Anónimo, en Polanco en la Ciudad de México. Pero su 

negocio fuerte es Proyecta Industrial de México. Y por lo que me revelan fuentes 

muy bien informadas, es muy cercano a la secretaria de Energía, Rocío Nahle, a su 

esposo (que ya no es secreto que juega un papel relevantísimo en la definición de 

muchos negocios del sector) y al nuevo secretario de Gobernación, Adán Augusto 

López, quien estrechó los lazos mientras era gobernador de Tabasco, donde se está 

construyendo la refinería de Dos Bocas y donde se reunían periódicamente 

empresario, secretaria, gobernador. 

 

EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

La convención de “goteros” en Morelos 

Hace unas semanas se desplegó un operativo de la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana para detener, en una torre de departamentos de la avenida México-

Coyoacán, al sur de la Ciudad de México, al abogado José Alejandro “M”, cuyo 

apodo es “Tesoro”. 

“Tesoro” se había especializado en la defensa de personajes, sobre 

todo colombianos, dedicados a esa forma de la extorsión que se conoce como “gota 

a gota”. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

MIENTRAS el mundo celebra a los Nobel de Medicina, Química y Física, 

en México el gobierno persigue criminalmente a científicos, retira apoyos a 

investigadores y, además, censura la libre expresión de catedráticos. 

 

GRAN indignación está provocando la destitución de Alejandro Madrazo como 

director de la sede centro del CIDE. ¿El motivo de su despido? Haberse atrevido a 

manifestar solidaridad con sus colegas de Cátedras Conacyt a los que se dejó en la 

calle. 

 

EL EJECUTOR de la destitución fue José Romero Tellaeche, interventor 

del CIDE que, casualmente, fue nombrado hace unas semanas por María Elena 

Álvarez-Buylla, precisamente la cuestionada directora del Conacyt. Algo anda mal 

cuando todo el poder del Estado se lanza contra un pequeño -y fundamental- centro 

de investigación y docencia. 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Síndrome de poder 

La manipulación produce inevitablemente distorsiones en los mercados. Lo vemos 

hoy en la energía. Desde hace años muchos gobiernos han venido tomando 

medidas para castigar la producción y el uso de combustibles fósiles con la buena 

intención de detener el calentamiento global. El resultado ha sido limitar la oferta, 

sin que las energías renovables hayan cubierto las necesidades del mercado, por 

lo que los precios se han disparado. 

 

El petróleo Brent del mar del Norte se cotizaba ayer a 80.68 dólares por barril, casi 

el doble que los 41.90 de hace un año. El gas natural en Estados Unidos alcanzaba 

5.64 dólares por millón de BTUSs, 118 por ciento más que un año antes. Robert 

Armstrong del Financial Times reportaba que los precios del gas natural en el Reino 

Unido han subido casi 600 por ciento y los del gas natural líquido en Asia casi 500 

en seis meses. Si añadimos los derechos que se pagan en Europa por las emisiones 

de contaminantes, entenderemos por qué los precios de la electricidad se han 

disparado en el viejo continente. 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-10-08/op213644
https://www.reforma.com/sindrome-de-poder-2021-10-08/op213646


                                                                                                                                                                                    

58 
 

 

SACAPUNTAS 

El que avisa…   

Anticipó el líder de la Jucopo del Senado, Ricardo Monreal, modificaciones a la 

iniciativa de reforma eléctrica del presidente López Obrador. La que se apruebe, 

dice, “a lo mejor no es idéntica a la que plantea el Presidente, pero de eso se trata, 

de que los legisladores puedan meterle mano, si es necesario mover nuestras 

posiciones originales”.    

Busca acomodarse   

Ante la posibilidad de que se apruebe la reforma eléctrica y desaparezca la 

Comisión Reguladora de Energía, la comisionada Norma Leticia Campos, comenzó 

a moverse en los círculos de la 4T. Su interés, nos explican, es colarse a alguna 

cartera del gobierno federal, y su opción número uno es Pemex, aunque podría 

aceptar en alguna otra instancia.     

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

Una ceremonia entrañable 

A pesar de los sobresaltos y del desagradable resabio de la ausencia presidencial, 

la entrega de la Medalla Belisario Domínguez terminó siendo entrañable. De un 

lado, la presencia de Ifigenia Martínez, leyenda viviente de la lucha democrática de 

la izquierda en las últimas décadas, con Porfirio Muñoz Ledo —su compañero de 

luchas— atestiguando el momento desde la primera fila del salón de sesiones del 

viejo Senado.  

Del otro —medalla post mortem—, el recuerdo del doctor Manuel Velasco-

Suárez, el padre de la bioética en México que veía en la política “el arte de hacer 

medicina en grande”, en un sentido discurso pronunciado por su hijo Jesús Velasco-

Suárez Siles. Entre uno y otro, el duende de los imponderables. Beatriz Paredes 

(PRI), quien tenía a cargo presentar la biografía del doctor Velasco-Suárez, no pudo 

llegar a la vieja casona de Xicoténcatl. Un accidente nocturno de carretera, 

hospitalización de madrugada y un tobillo con múltiples fracturas se lo impidieron. 

 

 

  

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/10/8/sacapuntas-342565.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/10/8/una-ceremonia-entranable-342561.html

